



# Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista  
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

Mahón, sábado 23 de Abril de 1938  
III Época - Año VIII Número 538

## Míster Chamberlain se ha erigido en intérprete fiel de los designios imperialistas de Italia y Alemania

### Después de la firma del tratado anglo-italiano

**Después de la firma del tratado anglo-italiano**  
POR MANUEL CORDERO

Se ha firmado el tratado anglo-italiano. Por él queda definitivamente liquidado el problema de la dominación de Etiopía. Lo queda en el papel diplomático, porque en la realidad geográfica no lo estará mientras los abisinios no estén conformes, y que no lo están lo demuestra su actitud de rebeldía constante, que trae en jaque a las tropas dominadoras.

Y de España, ¿qué? ¿Qué han hablado y qué han tratado? ¿Qué porvenir presagian para nuestro país? El tratado, a juzgar por lo que hasta la presente se conoce, no tiene ninguna cláusula definitiva y positiva. Está sujeto a diversas condiciones, una de ellas, acaso la más importante, la retirada de los voluntarios italianos de España.

Los voluntarios italianos en España. Gran superchería de la diplomacia. ¿No quería Inglaterra una prueba clara de la intervención italiana en España? Pues ahí la tiene. ¿Son voluntarios los combatientes italianos? ¿Y siendo voluntarios, cómo pueden jugar papel decisivo en un tratado diplomático? Si son voluntarios que vinieron a España a exponer su vida románticamente en defensa de un ideal, es evidente que se han salido del control oficial del Estado. ¿Qué autoridad puede ejercer Mussolini sobre ellos? ¿Si no pudo evitar que vinieran, cumpliendo los acuerdos de no intervención, cómo puede obligarlos a salir de España? Farsa o comedia indigna. Burda ficción que los ojos más míopes descubren inmediatamente. Y, sin embargo, la diplomacia inglesa, que pasa por ser la más inteligente y sagaz de Europa, no acierta a comprenderlo. Es realmente maravilloso. Y no decimos desconcertante porque nuestra experiencia nos tiene ya acostumbrados a ver de qué manera el convencionalismo sustituye a la realidad.

El tratado no entrará en vigor hasta que Italia retire los voluntarios de España. ¿Y cuándo los va a retirar? Hay quien cree que los retirará cuando la guerra haya terminado con el triunfo de Franco. En primer término tal conclusión es inadmisiblemente. Es demasiado monstruoso el hecho o para que lo pueda consagrar la Historia. No, no puede ser. Mussolini crea que en abriendo una brecha hacia el Mediterráneo la guerra quedaba ya terminada. Y apretaron fuertemente, acumulando toda clase de elementos para lograrlo. Y lo lograron. ¿Y qué? La guerra sigue. La resistencia continúa. Continúa y continuará. ¿Qué decepción! ¿Pero esos malditos republicanos no se entregan? ¿Por qué no se entregarán y nos quitaremos ya esta pesadilla de encima? Claro que no se entregan. Y si se entregaran, ¿qué pasaría? ¿Creen que se entregaría España? ¿Es que suponen que Franco y su camarilla, que han solicitado su concurso para esclavizar al pueblo español, son españoles? No lo creen. Saben bien a qué atenerse.

Ni aún venciendo a los republicanos, puede Italia, aunque quisiera, que no quiere, retirar los sedicentes voluntarios de España. Franco y su pandilla, si quieren sostenerse en el mando, no pueden prescindir del concurso de las tropas extranjeras. Repítese aquí la historia de Fernando VII. Pidió el concurso de su primo el rey de Francia para que enviara un ejército de invasión que le devolviera el trono absoluto que los españoles le habían quitado. Vinieron los 100.000 hijos de San Luis. Vencieron al pueblo español, pero no se fueron de España. ¿Por qué? Porque el propio Fernando VII le hacía falta para sujetar a los españoles.

Hay otro hecho en la más antigua historia de España que nos alecciona sobre el problema. Roma ofreció su concurso a los lusitanos para expulsar de la Península a los cartagineses. Fue aceptado el ofrecimiento. Los cartagineses fueron vencidos y arrojados de España. Los españoles de la época creyeron que ya eran libres, porque pensaban que los romanos se marcharían. Pero era feo y rico el paisaje de España y resolvieron quedarse. Las armas que habían venido a liberar la Península volcaronse contra ella para esclavizarla. Ahí está la historia. Ahí están las piedras gloriosas que son testimonio del heroísmo hispano en lucha contra la dominación romana.

¿A qué han venido italianos y alemanes a España? ¿A liberarla de la influencia del comunismo? ¿A impedir que se viera convertida en una colonia rusa? Mentira. Para impedir esto, bastaban los españoles solos. No; vienen a por nuestros aceites, a por nuestros minerales, y si es posible, a colonizar de nuevo nuestras tierras. Esos sedicentes voluntarios no son unos románticos del ideal, ni mucho menos; no son tampoco unos heroicos guerreros. Les anima sólo la codicia. Italianos y alemanes no podrán de España más que a tiros. Si el tratado anglo-italiano no ha de entrar en vigor hasta que se retiren los voluntarios de España, puede sentarse tranquilo Chamberlain y aguardar que nosotros le demos el aviso. Porque triunfando la República, los italianos no se retiran, los echamos, y si, lo que es improbable, triunfara el fascismo, no se irían, se quedaban.

También parece que Alemania se siente disgustada con la firma del tratado. Teme una nueva traición. La historia italiana está tejida con mil deslealtades. ¿E iba a reparar en una más? Mussolini es un continuador de la historia, de su pueblo y para no negerla, está dispuesto a cometer todas las felonías

### CONVOCATORIAS Y AVISOS

#### Casa de Andalucía

Se previene a todos los socios de la mencionada, que el domingo día 24 a las once de la mañana, se celebrará Junta general, cuyo orden del día es el siguiente:

Lectura del acta anterior; admisión de socios; nombrar las vacantes que hay en la Directiva; ruegos y preguntas.

#### Unión de Colonos Agrícolas U. G. T.

Esta sociedad convoca a todos sus afiliados a una asamblea general extraordinaria para tratar sobre los jornales que han de regir durante los trabajos de recolección y los propios de la temporada.

Dicha asamblea tendrá lugar el próximo domingo día 24, a las diez de la mañana, en la Casa del Pueblo, plaza Pablo Iglesias.

#### Sociedad de Obreros Campesinos U. G. T.

Esta sociedad convoca a todos sus afiliados a la Junta general extraordinaria que tendrá lugar el próximo domingo día 24, a las nueve y media de la mañana, para tratar el siguiente orden del día:

Lectura del acta anterior; correspondencia; dar cuenta de las nuevas bases de trabajo para la siega y asuntos varios.

#### Centro Galego Meiga Terra

Convocase a todos los socios de este centro a unha xuntanza xeral ordinaria, que terá lugar o domingo día 24, as tres y media da tarde; recomendandolle a asistencia de todos por haber asuntos de gran interés.

2-2 A DIRECTIVA.

#### Orfeón Mahonés Ateneo Musical

Ponen en conocimiento de los señores abonados y público en general que con la representación de la ópera española «Marina», dan por terminada la temporada de abono, expresando al mismo tiempo su profundo agradecimiento por la cooperación que les han prestado.

#### ZAPATERO

Se necesita para calzado de señora y niño. Infórmese en esta imprenta. 2-3

#### PROFESOR

Se desea para clases particulares de Aritmética Comercial. Infórmese en esta imprenta. 2-4

#### FARMACIA MEDICAL

Participa al público que permanecerá abierta a la semana desde las OCHO de la mañana a las DIEZ de la noche sin interrupción.

### DOS ESTUPENDOS EXITOS CINEMATOGRAFICOS EN PUERTA! La Patria te llama

Film soviético, dedicado a España, y presentado por la U. G. T. local

### ¿Qué tío más grande!

### CARTELERIA INCISOS

#### CINE CONSEY

SABADO a las 9'30  
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y a las 9'30  
MARTES a las 6'30  
A petición de numeroso público que no pudo verla empezar, se proyectará toda entera la super-comedia del gran mundo parisién

#### Nicole y su virtud

ESTRENO SENSACIONAL de la dinámica película americana de intensa emoción

#### Carrera triunfal

Formidable creación de William Culler Jr., Marion Shilling, Hobart Bosworth  
Muy pronto; la sensacional producción 1938, presentada en Barcelona y Valencia como la «película del momento».

#### Inquietud en Occidente

es la obra magistral moderna de más envergadura

### TEATRO PRINCIPAL

(LOCAL SOCIALIZADO)

SABADO 23 ABRIL DE 1938

A las 8 de la noche (de abono)  
GRANDIOSA FUNCION LIRICA organizada por el Orfeón Mahonés y Ateneo Musical

Se pondrá en escena la inimitable ópera española en 3 actos, del maestro Verdi,

### MARINA

Preciosos los de costumbre.  
La taquilla estará abierta hoy viernes de 5 a 8 y mañana sábado desde las 5 tarde en adelante.

DOMINGO

a las 3'30, 6'30 y a las 9'30 en punto

LUNES, a las 9'30 de la noche.

### Grandioso programa de cine

1.º La sentimental película.

### FIDELIDAD

por Chic Sale y su perro BUSTER.

2.º El emocional asunto dramático.

### La casa de la discordia

por Walter Huston y Helen Chandler.

### SALON VICTORIA

(LOCAL SOCIALIZADO)

SABADO a las 6'30 tarde y 9'30 noche

DOMINGO

a las 3'45 y 6'30 tarde y a las 9'30 noche

LUNES a las 6'30 y a las 9'30

### GRANDIOSO PROGRAMA

Todo estreno de excepcional importancia

La preciosa película española

### La costa brava catalana

La estupenda comedia de risa

### GAVIOTAS SUBMARINAS

el emotivo film de gran modernidad, estrenado en Barcelona en Marzo 1938

### Noches en Montecarlo

Asunto de gran interés, por Mary Brian, edición «Cinogram Pictures»

EN BREVE: U. G. T. presentará en este SALON la grandiosa película rusa

### LA PATRIA TE LLAMA

#### Emilio Sturla Benejam

#### Médico cirujano

Entendades de los niños y medicina general. Consulta de once a una. Martes, Jueves y domingos. Teléfono 157. Pí. Margall 47.-Mahon. 14-15

### Guento aplicado

UN hombre alto, grueso y fuerte físicamente, más de carácter apocado y corto de genio, trabajaba por cuenta de un patrono bajo de estatura, delgado como un junco, pero impulsivo y violento.

Co rcedor éste de la debilidad de aquél, haciale objeto de vejámenes y burlas obligándole a trabajar más horas de las convenidas, reduciendole el salario y amonestándole con toda clase de exabruptos por el más insignificante motivo.

El hombre grueso y fuerte se quedaba anonadado cuando aquel títere pequeñito y bravucón le espetaba a boca de jarro con su voz de segunda tiple pasada en años, la consabida frase de «¡¡jbedézcame usted, que si no!!...»

La amenaza tenía un poder de autosugestión para el hombre alto y robusto. En la incógnita con que siempre terminaba su amenaza el amo, radicaba quiza su apocamiento.

¿Que seria capaz de hacer aquel hombre de menudo cuerpo y modales de perro hambriento? ¿Qué misterio encerraba aquella frase no acabada?

Muchas veces el hombre fuerte se lo había preguntado, llegando siempre a la conclusión de que era mejor no intentar a saberlo.

¿Presentía quizá que, de mostrarse demasiado curioso, aquel enano iba a desenadenar una tragedia? Es posible. Lo cierto es que las actitudes teatrales con que el hombrecito acompañaba sus improperios, le dejaban atónito y sin valor para hacer otra cosa sino obedecerle como un inocente corderillo.

Más... llegó a tanto la osadía de aquel patrono ruin, engreido a cada momento ante la cobardía del gigante, que un buen día, cansado éste de sufrir humillaciones y amenazas, decidióse a plantarle cara.

¡Cuán lejos estaba aquel ridículo hombrecito de sospechar lo! Y así, cuando repitió el consabido «¡¡jbedézcame usted, porque si no!!...», contestóle el otro irguéndose retador, ensanchando su amplio pecho y con su vozarrón de toro bravo que retumbó como un trueno por todo el taller «¡¡Y si no, qué!!...»

La escena no es para describirla con palabras. El hombre fuerte iba a conocer por fin de lo que era capaz aquel ser menudo, cuando se le daba ocasión para cumplir sus reiteradas amenazas. Sin embargo, esperaba tranquilo su reacción, seguro de vencerle al menor movimiento agresivo que intentara.

Y... con su consiguiente asombro, se produjo lo inimaginable. El hombrecito vacilaba, mirando de reojo los músculos de acero de aquel hombrón fornido, y tras unos segundos de engorroso silencio, agachando la cabeza y contrayendo aun más su ya diminuta figura, musitó al paso que se alejaba temeroso: «y si no... ¡madal!»

Fué entonces cuando el hombre, alto y grueso, comprendió cuan estúpido había sido durante tantos años dejándose impresionar por la incógnita de una amenaza. Y echó maldiciones contra si mismo y se tiro de los pelos de la barba lleno de indignación y de rabia.

Desde aquel día, el amo pequeñito y morral, solo tuvo para él atenciones y miramientos. Le aumentó el sueldo y convidábale a menudo a fumar un cigarrillo.

Algo parecido ocurre en el panorama de nuestra vieja Europa. Las naciones fuertes, Francia e Inglaterra— fuertes por sus recursos, sus efectivos y sus posibilidades— se dejan arrollar por otros Estados débiles, depauperados, cargados de deudas y sin crédito alguno.

Pero esas naciones débiles están gobernadas por dos enanos, dos payasos de feria, atrevidos y osados, dos sinvergüenzas de marca mayor que especulan con la cobardía de los fuertes.

Merced a ello, Abisinia, China y España se desangran. Miles de jóvenes derraman su sangre y miles de mujeres, ancianos y niños pierden la vida.

Más hay que establecer una diferenciación entre los personajes del cuento y los protagonistas del tablero internacional. El hombre fuerte, supo sacudirse el yugo de su tirano tan pronto como comprendió que había sido un cándido y un inocente haciendo caso de unos gestos y unas palabras procaces.

En cambio, a las democracias europeas, les ocurre algo distinto. Se han dado perfecta cuenta de que son objeto de una vulgar tomadura de pelo.

Sufren en sus intereses y en su prestigio las consecuencias de una debilidad inconcebible. Y no obstante, siguen sin plantarle cara al enano de la venta.

A la vista de este suceso tan extravagante, tendremos que pensar en que hay algo peor que la cobardía: la idiotez.

## La reacción de nuestro Ejército es evidente. En el sector de Balaguer se desalojó al enemigo de varias posiciones. En Levante recuperamos Cerro Gordo infligiéndose al invasor cuantiosas pérdidas

### Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

**ESTE.**—En el sector de Balaguer al Oeste de Casa del Notario, nuestras fuerzas avanzaron ayer sus líneas desalojando al enemigo de algunas posiciones.

La actividad registrada en la jornada de hoy ha carecido de importancia.

**LEVANTE.**—Se lucha en el sector de Cati-Tirig, ocupando el enemigo Cerro Gordo, el cual fué recuperado por las fuerzas republicanas en un brillante contraataque, causando al enemigo duro quebranto.

En el sector de la costa nuestras fuerzas continúan defendiendo las posiciones al Norte de Alcalá de Chisbert, habiendo causado a los rebeldes grandes pérdidas.

**CENTRO.**—La artillería rebelde cañoneó ayer con intensidad el casco urbano de Madrid.

Demás ejércitos sin novedad.

### La aviación rebelde bombardea Tarragona y Gerona intentando atacar también Barcelona y Reus

Barcelona.—El día 20 (miércoles) a las 3'15 de la madrugada, seis trimotores rebeldes bombardearon Tarragona lanzando unas cuarenta bombas en la costa entre dicha ciudad y Cambriis, causando dos heridos.

Entre las cuatro y las nueve de la mañana, la aviación italo-germana intentó varias veces repetir el bombardeo sobre Reus, pero fué dispersada por los certeros disparos de las baterías republicanas.

A las 7'10, cinco trimotores Junkers procedentes del mar, intentaron volar sobre Barcelona evitándolo el tiro preciso de las baterías y la eficaz acción de los aparatos de caza leales. Los aviones piratas huyeron hacia el Norte, siendo vistos por el Este media hora más tarde.

A las 10'40, tres aparatos rebeldes volaron sobre Malgrat en dirección N. O. En dicha villa se oyeron explosiones lejanas, suponiéndose que los aparatos lanzaron sus bombas sobre algunos puentes.

El mismo día 20 y por primera vez en estos 21 meses de guerra, la aviación rebelde ha volado sobre Gerona.

Tres veces en el espacio de seis horas han sonado las sirenas de alarma. A las 4'15 de la madrugada fué dada la primera señal, intentando los aparatos rebeldes que procedían de Palma de Mallorca, bombardear el centro de la capital. Los aviones de caza republicanos les hicieron emprender la fuga, lanzando sus bombas sobre Tossa de Mar. A las 7'30, 5 trimotores volando a gran altura, fueron señalados por los servicios de la D. E. C. A., cuyos cañones hicieron nutrido fuego de barrera, lo cual obligó a los agresores a lanzar las bombas precipitadamente sin objetivo militar alguno. Los artefactos causaron el derrumbamiento de bastantes casas y ocasionaron grandes daños en las mismas. A las 10'45 se dió la tercera señal de alarma, puesto que habían sido divisados 9 trimotores que se dirigían hacia la ciudad. Mientras la población civil se dirigía a los refugios, los aviones de caza les salieron al paso a los aparatos rebeldes, los cuales lanzaron sus bombas sobre los suburbios de la villa.

El balance de las víctimas fué de 12 muertos y 25 heridos. Los aparatos rebeldes lanzaron en total unas 50 bombas, que destruyeron unos 30 inmuebles. Las autoridades militares y civiles se dirigieron inmediatamente hacia los lugares afectados por los criminales bombardeos, organizando el salvamento de heridos y enseres. La población civil y los servicios de Cruz Roja funcionaron con plausible actividad.

### «La Vanguardia» comenta el reconocimiento del imperio italiano de Etiopía por Checoslovaquia

Barcelona.—Comentando el reconocimiento del imperio italiano de Etiopía hecho por Checoslovaquia, «La Vanguardia» de anteayer, escribe: «Correr la suerte de España, víctima sin defensa de Berlín y de Roma, o buscar la amistad de Roma con el fin de disminuir la amenaza de Berlín, tal es la alternativa. La elección no es dudosa.

El editorial añade que el gesto de Checoslovaquia, sin duda inspirado por Chamberlain o por Mussolini, es la contrapartida del «Anschluss».

Por nuestra parte, si lamentamos que Checoslovaquia ha debido dejarse conducir por una estimación «realista» de la ayuda de las democracias, nos sentimos íntimamente reconfortados por nuestro papel en Europa, más brillante hoy que nunca y estamos seguros de la victoria.»

### Una disposición relativa a los aparatos de radio

Barcelona.—El ministro de la Gobernación ha ordenado que todos los poseedores de aparatos radio-receptores tengan obligación de elevar una instancia a la Dirección General de Seguridad, solicitando la autorización correspondiente para poder seguir teniendo el aparato. A dicha instancia se acompañarán varios documentos, entre ellos un aval político, extendido por alguna organización o partido del Frente Popular.

Caso de que la petición no vaya acompañada del susodicho aval, será denegado el permiso y se procederá a la incautación provisional del aparato.

### El fundador de las Juventudes Socialistas de Almería llega a Barcelona después de pasar un largo cautiverio

Almería.—Noticias de Barcelona confirman que ha llegado a aquella ciudad el fundador de las Juventudes Socialistas de esta, camarada Manuel Cantón, el cual ha estado prisionero de los rebeldes en Ceuta, en cuya cárcel estaba enfermo desde hace 13 meses.

Desde Barcelona ha dirigido una carta a sus compañeros de esta, manifestándoles su propósito de incorporarse inmediatamente al ejército republicano.

### La situación militar actual en el frente del Este de los Pirineos al Mediterráneo

Barcelona.—En el curso de los últimos días la situación del frente catalán, bajo el fuego de las tropas republicanas es estacionaria. Todas las tentativas de los rebeldes de cortar este frente, en un punto u otro, han sido cortadas de raíz. Los rebeldes no han logrado tampoco desde que las fuerzas republicanas han tomado la iniciativa, levantar perturbaciones de largo alcance sobre la línea que va de los Pirineos a la delta del Ebro. Las tropas republicanas han consolidado sus posiciones, y al mismo tiempo han podido, en gran parte, mejorarlas notablemente. Un hecho incontestable, es que las

tentativas de ataque que lanzan todavía aisladamente los rebeldes, han perdido su fuerza. Y desde el presente, el menor contraataque basta, muy a menudo para detener al adversario.

Parece que de resultas de las pérdidas particularmente elevadas que las divisiones de Franco que combaten en el frente del Este, han sufrido en el curso de las últimas semanas, su fuerza de resistencia ha sido reducida al mínimo. El frente, en la hora actual—y lo repetimos—después de haber sido estabilizado, parte del Mediterráneo, sigue el Ebro, pasando frente a Tortosa y remonta hasta la confluencia del Segre, con el Ebro.

Este sector Sur, del frente catalán, donde la mayor parte del tiempo el Ebro con sus puentes cortados, separa las divisiones de los combatientes, puede ser considerado como seguro. Está ante todo, el caso de la ciudad de Tortosa, para la cual se ha luchado encarnizadamente desde hace semanas y donde los rebeldes han anunciado pomposamente varias veces su ocupación. Esta plaza importante se halla enteramente en poder de las tropas leales. Solamente los pequeños grupos de casas que se encuentran en la orilla derecha y que no representan ningún interés militar, fueron evacuados hace ya algunos días.

En el sector central del frente catalán que va desde la confluencia del Segre con el Ebro pasando por Lérida y Balaguer, para llegar hasta Tremp, es igualmente asegurado de manera eficaz. Las posiciones republicanas de Lérida han sido fuertemente consolidadas estos días últimos y abastecidas con nuevo material artillero. Las posiciones de las tropas republicanas de Balaguer fueron considerablemente mejoradas, lo prueba el que los mismos comunicados rebeldes no hablan para nada de este sector. Es precisamente en esta región que los regimientos republicanos han recuperado importantes extensiones de terreno y la situación de las fuerzas rebeldes sitiadas al Este del Segre, deviene de hora en hora más desesperada. Es preciso, pues, desconfiar que intentarán reparar la crilla derecha de este río.

En el sector de Tremp, igualmente, en el cual los rebeldes han lanzado desde hace diez días, sus más violentos ataques, que han sido completamente rechazados. Las fuerzas republicanas han mejorado sus posiciones. Por el momento, no se pueden esperar operaciones de gran envergadura por parte de los rebeldes en este sector.

La situación en el sector de los Pirineos se presenta de otro modo. Se tiene la impresión, a causa de los desplazamientos de las tropas hacia la retaguardia, que los rebeldes preparan una nueva ofensiva particularmente violenta. Sin embargo, en este sector no hay apenas objetivos que puedan presentar para los rebeldes un interés inmediato.

Se impone, pues, la conclusión que el avance a lo largo de la frontera francesa, proyectado por los rebeldes, no es una táctica militar en el cuadro de la guerra civil, sino una maniobra dirigida hacia otro posible frente. El hecho que la dirección de las operaciones a lo largo de los Pirineos es exclusivamente asumida por oficiales del Estado Mayor alemán, confirma esta suposición. Y es para hacer frente a este peligro que amenaza al mismo tiempo—y sobre todo—a la República vecina, que el Gobierno español ha enviado fuertes contingentes de veteranos en este sector.

Hoy se han efectuado operaciones de poca importancia al sur del Ebro. En este sector, las fuerzas republicanas, obedeciendo órdenes del Alto Mando, se han replegado ligeramente, sin dejar de combatir. A continuación de esta maniobra, la situación de los rebeldes que operan en la costa mediterránea y en dirección Suroeste, es más difícil, de kilómetro a kilómetro.

Se esperan en los días que seguirán, operaciones de envergadura en dirección del delta del Ebro, lanzadas por las fuerzas republicanas contra los rebeldes, cuya situación y táctica actual recuerdan vivamente las circunstancias que han precedido y que marcaron el curso de la batalla de Guadaluajara.

### Almería ha sido víctima de brutales bombardeos por parte de la aviación italo-alemana

Londres.—El «Manchester Guardian» inserta en su última edición, una información de su corresponsal en Almería, según la cual, dicha ciudad ha sido víctima últimamente de brutales raids de la aviación italo-alemana. A consecuencia de las citadas agresiones, ha quedado destruido el Hospital Anglo-Americano y diversos centros culturales. El gobernador de dicha capital señor Canas ha hecho pública una vehemente protesta contra los referidos criminales bombardeos, manifestando que Almería carece de objetivos militares que puedan justificar estos ataques y que en ellos se ve únicamente un claro propósito de intimidar a la población civil, cosa que no es posible lograr.

El mencionado diario termina expresando que la Junta facciosa de Burgos no es sino un instrumento que actúa merced a la inspiración de los asesinos alemanes.

### Los futuros aviadores franquistas son instruidos en Italia

Lugano.—Sesenta alumnos, pilotos de nacionalidad española, asisten actualmente a los cursos del aeródromo de Falconara, provincia de Ancona.

Cuando hayan terminado su aprendizaje serán enviados a la España rebelde para servir en la aviación de Franco mientras que otros nuevos pilotos vendrán a ocupar su sitio en los cursos de instrucción.

### Una declaración de la Embajada de España en Londres

Londres.—La Embajada de España ha remitido a la prensa la siguiente nota:

«El Gobierno español ha recibido de fuente, digna de todo crédito, la información siguiente: El domingo día 17 del actual, el Estado Mayor alemán decidió conservar el control de todas las operaciones en la frontera pirenaica. En la misma noche, cinco oficiales superiores salieron de Berlín en dirección a Burgos. El mando del frente septentrional en España está actualmente en manos del general alemán Wolff, y el de la Aviación alemana que actúa en España, en manos del general Wistershein, del 14 cuerpo de dicha Arma.

En los días 14 y 15 del mes en curso, 63 oficiales salieron también de Munich en aparatos Junkers con rumbo a Sevilla, con vistas a preparar una ofensiva por la parte de Málaga en dirección a Almería.

Dicha ofensiva debe ser dirigida por el general Prager, del cuerpo de reserva, y por el coronel Hiner, del 7.º cuerpo del ejército alemán.»

### La amenaza italiana a Francia y a las Islas Baleares

Londres.—El «New Chronicle» publica hoy un largo artículo dedicado «A la amenaza italiana hacia Francia». Subraya la importancia de las Islas Baleares y recuerda a este efecto el papel que ellas jugaron en el curso de la Gran Guerra en provecho de Alemania, gracias a las complicidades de las que dicha potencia pudo beneficiarse. La figura de Juan March, del que se sabe todo el apoyo que presta al general Franco, es asimismo evocada.

Durante los cuatro años de la Gran Guerra—escribe el diario liberal—los submarinos encontraban un abrigo seguro en Mallorca e Ibiza después de haber atacado a los buques aliados. Ellos eran aprovisionados clandestinamente por una flota de buques de pesca, gracias a Juan March, el millonario español que debe una parte de su fortuna a este lucrativo contrabando.

En los primeros días de la guerra civil española el Gobierno francés elevó una enérgica protesta contra la intervención italiana en estas islas. Francia sabía demasiado bien qué peligro implicaba esta intervención para ella.

Habiendo resultado vanas sus protestas, ha renunciado quizás temporalmente a utilizar la ruta mediterránea para el transporte de sus tropas de color.

Si una guerra estalla a entre Francia y Alemania, sus tropas serían transportadas a Casa Blanca, en la costa Atlántica, donde ellas embarcarían para Burdeos o Brest.

### La extraordinaria importancia de la isla de Menorca

«A B C», de Madrid, dice: «Menorca aislada, desempeña ahora un papel pasivo, pero Menorca, por sus condiciones geográficas, puede dominar Mallorca e inutilizarla como base naval.

El puerto de Mahón es y será siempre, militarmente, superior a las islas mallorquinas. Ningún buque de alto bordo puede fondear tranquilo en la abierta ensenada de Palma y en la de Alcudia. En cuanto a la de Pollensa, sería más abrigada si Bajolí y Artruitx, en Menorca, la vigilaran su entrada y salida y por una potente artillería situada ventajosamente en término de Ciudadela, impidiese eficazmente la navegación.

En el puerto de Sóller apenas caben tres submarinos, y en cambio el puerto de Mahón puede amadrinar, esconder y amparar a toda la flota submarina de la nación más poderosa.

Que la fortaleza de Mahón es inexpugnable, lo demuestra el hecho de que haya podido mantenerse aislada sin que la vecindad de un enemigo poderoso represente para ella un serio peligro.»

### La agresión contra Puigcerdá ha causado 20 muertos y cuarenta heridos

Barcelona.—El raid que ha efectuado la aviación rebelde contra Puigcerdá ha, causado 20 muertos y unos 40 heridos, habiendo sido lanzadas un centenar de bombas.

Las baterías antiaéreas abriendo fuego contra los aparatos agresores, han logrado abatir un trimotor que ha caído envuelto en llamas. Uno de los ocupantes se ha lanzado en paracaídas, cayendo en el pueblo francés de Toulon.